
Sesion 121CL estraoruinal1ia eu J4 de Noviümlwe (le 1906 
l'HESIDENCIA DEL ~)E0~u[{ l\lATTE PEH,EZ 

SUM:ARIO 

Se leyó í fué aprobada la s/guiente: 
Acta de la sesíon anterior.-Cuenta.-El señor 

Rozas formula índicacion para que al ce
rrarse la discusion de la lei de presupuestos, 
los señores Senadores peedan presentar por «SESlON tl.a E,.,TI~AOlUJlNAl{lA DF;L 1:3 DE 

NUV llGMillU<': DI<.: t VUG 

AsistierUll lus set'iores Saufuelltes, 
HalllJaceda, CastelloIl¡ Charlllél, Devoto, 
E,;cobal' (Mitlistl'O de J ustieia e Illstruc
CÍOi) Pública), Femández Cuncha, Figu6-
roa, Infante, Irarnízaval, Lazeano, Matte, 
Pu~a Borne, Hozcts, Sánchez Masenlli, 
f::;il va U ruVI., Sotornayür (Ministro de 
IIaeiunda), SlIbl;l'(~aSeaux, Toeornal i Va
rula, i el Se[lOr 1VfillÍstro de Guerra i Ma-

escrito las indicaciones q lle deseen b~lcer a 
dicha lei, en su parte !lO discutida.~~EI sdior 
Lazcano indica la conveniencia de prolongar 
la discusion de los presupuestos hasta el 19 
del presente mes.--Se sigue un debate sobre 
la materia en que toman parte los señores 
Balmaceda, Figlleroa i Rozas, quien propone 
un proyecto de lei, que es aprobado, para 
prorrogar la discusion hasta el 19 del pre
sente i admitir a votacion las indicaciones 
que se presenten por escrito sobre presu
puestos no discutidos.-El señor BallllaceJa 
hace algunas observ:lciones, que son con tes
tadas p0r el señQr Ministro oel Interior, hú-
cia la cOllvcniellcia de :lc1ivll" 1:1 1'r<,:~(·t,tlci()ll ,lIlln.. •• 
de la obra del ferr<>cllrriI lOl1jitlldin'll.-S,_,í /\pl'(ll\ada el ad,f) de la. Sl'Rl,)Jj antenor, 
acuerda preferencia para la primera hora de He dió éUtmÜ1 de un iuforme de la Comi
la próxima sesioIl, a indicacion del sel-lOr Su- é'lOll J\Iista de Pre"UllUlH.,tos acerca del 
bercaseaux, ;;ara dos proyectos sobre cons- . . [ 
truccion de ferrocarriles.~-Se suspende la proyectu de lel de presupuestos de 
sesion,-A segunda hora continúa la discu- gaston públicos pa;a 1907, en la parte 
SiOIl del presupuesto de Justicia i se aprue- culTesC)ondiente al Ministerio de Instruc
ban, con diversas modificaci~nes, las parti- cÍon Pública. 
das 20 a 27.-Se levanta la seSlOn. 

Aslstellcia (~uedó en tabla. 

Asistieron los sel10res: 

Bahnaceda, J. Ellas Sánchez M.) Dado 
Castellon, Juan Silva U reja, Iguacio 
Cifuentes, Abdon Sllbercaseallx, Kaulúll 
Charme, Eduardo Tocürnal, José 
Devoto A., Luis Vial, Leonidas 
Fernández Concha, D. i los señores Miuistros 
Figueroa, Javier A. .:lel Interior, de Rela-
Infante, Pastor ciones Esteriores, Cl1l-
Irarrázaval, Cárlos to i Colonizacion, de 
Lazcano, Fernando Hacienda i de Indns~ 
Puga Borne, Federico tria i Obras Públicas. 
Rozas) Ramon Ricardo 

Antes de entrar a la órden del dia, el 
señor Hozas dijo que como deseaba abril' 
ca.tuiuu al proyeeto de lei, pn);,¡entado por 
Su Señoría, sobre establecimiento en el 
país de Ufl't litografía nacionrtl, pedia se 
oiicíara al Millistro respeetivo a fin de 
que se sirva remitir al Senado dos infor
tJ1E:S enviados por el Cónsul .T eneral de 
Chile en los Estados U mdos, i otros del 
pensionado chileno en esa república, en 
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los qúc se manifiestan las ventajas i faci
lidadeb de instalar en Chile la fabricaciol! 
de billetes, ef"tl1lnpillas, etc. 

Se ordelló dil'ijir el oticio corresp(ln~ 

diente a Ilom bro del señor SOllador pOi 
Llanquihue. 

El señor Ministro de Hacienda COll

testó, en seguida, las observaciolles hechas 
por el se flOr Balmaceda, ell sesiotl de 
ayer, :1cerca de las eoneesiones otorgadas 
ell MejiJlor.es a la Compaüía del Ferro
carril de Antofagasta i dijo que los nuevos 
planos de la poblacion de Mejillones ven· 
drán al Senado tan pronto corno lleguen 
a poder del Gobierno i é~te se pronuncie 
sobre ellos. 

En este ineidellte dieron algunas es
plicaciones los SeflOl'eS Ministro de .J us
tícin i Puga Borne. 

ciado P(¡l' S. E. el Presidente de la Re
pública, q 11\0 cOtlcede suplemento al ítem 
~95 di3 la}al'tida 12, i a Jos ítem}U i 
129 de la partida G. a, del presupuesto 
de Guerra, i el sellor l\1inistro del ramo 
dió al~unas esplicaciones acerca de este 
negoCIO. 

El sefíor Balmaceda pidió que el pro
yeeto en debate pasara a Comisiono 

El señor Puga Borne dijo que estima
ba illdispensable se plesentaran las pla
nillas de inversion de Jos ltem para los 
cuales se pide suplemento. 

El sefíor Mmistro de Guerra espresó 
q le, por su parte, aceptaba que el pro
yecto pa~ara a Comision i que rogaba a 
Jos señores Senadores miembros de la 
ComisÍon Permanente de Presupuestos 
se sirvieran informarlo a la brevedad 
pm;ii)]e. 

Despues de algunas observaciones de 
los sefíol'es Hozas i Balmaceda, se acordó 
pasar el proyecto en informe a la ComÍ
sion Permanente de Presupuestos. 

El señor Puga Borno dijo que existían 
estudios definitivos acerca de los trabajos 
de provision de agua potable para la 
ciudad de Chillan, i fondos en los presu· 

Entrando a la órden del dia continuó puestos para la realizacioll de la obra, i 
que, por lo tanto, llamaba la atencion de la discusion, pendiente en la sesion ante-
los señores Millistros a la mjencia que ríor, del presupuesto del Ministerio de 
hai de nwjorar i ensanch'.r el servicio de . .T usticia para 1907. 
agua potable en la referida ciudad. . Particla 11.---.T uzgado . de Lotras.--

Gastos variabks.-Collsiderado el ítem 
El sefíor Presidente hizo, en seguidií)·· de seiscientos Pl;SOS, propuesto por la 

algunas obpervaciones con motivo de In GOlllibiolJ, para arrienclo de la oficina del 
esposicioll liccba por el ¡,;eñor M:nistl'u Juzgado de Letras de Maipo, que quedó 
de Hacienda ¡,;obre el estado de la Ha- pendiente en la sesion de ayer, i que el 
cienda Pública. ¡,;eüor Ministro de Justicia pidió se dese

Despues de haber con testado el sefíor 
:Ministro de Hacienda las observaciones 
dul sdiol' Presidente, el señor Figucl'oa 
usó de la palabra i pidió se enviara al 
Senado un estado que esplique i det,aIle 
los depó¡,;itos de fondos t1sealcs en los 
bancos particulares, estado que com pren
da los dineros de la última elllÍsion de 
papel moneda i los provenientes de los 
empréstitos del alcantarillado de Santia
go, de las obras de aglla potable i sanea
miento de pobJaci,n.es i del fC1Tocarrij de 
Ari~a a La Paz;. . 

chara, d señor FerlJ~Lndez G oncha dió 
algunas csplicaci,mes acerca de este 
itl 1l1. 

El señor Ministro de Justicia dijo que 
no tUllia iuconvenÍente pala que se con~ 
signara dieho ítem de¡,;de que él no se 
invertiría ",i no era necesario. 

COll el asentimiento tú,mto de la Sala, 
¡,;e dió, en seguida, pOI' aprubado el refe
rido ítem. 

La partida] 2, «Juzgados de Letras, 
otros gatitos vari::íble¡,», ¡,;e dió por 
aprobada con 1m; indicaeiollé;s (k la COllli-
klll!l. 

Terminados los incidentes, Ht\ puso cr. < Considorada la pmtida U~, «Hcjistro 
discusioIl jeneral el proyecto de lei, ini~) Givil», se dió lectura a una soliCItud de 



SESION DE 14 DE NOVIEMBRE 321 

l'ls cmplados de laR tro, oficinas del Re~ 
jistl'o Civil de,Santiago, etl la que piden 
aumento de sueldo. 

El "e1101' Hozas preguntó al señor Mi· 
nistro de Justicia qué opinion tenia Su 
Señoría reRpecto de dicha solicitud. 

El señ,)r Mínifstro contestó que, ell m 
concepto, era mui justificada, pero que 
estimaba que los sueldos de que gozaban 
e~os empleados no podian ser aumentados 
sino en virtud de un proyecto de lei t:spe
cial. 

E;] seguida propusu el señ')r Mini"tr,o 
se mantuvieran los ítem que a continacion 
se esprflsan, su pri midos por la Comision 
Mista de PretiUpuestos: 

«ltern 573, oficial del Hejistro Civil 
de Juan Fernández. 

Item 643, oficial del Rejistro Cí vil 
de la Estrella. 

Item 657, oficictl del Rejistro Civil 
de Corcolen. 

Iteru 701, oficial del Rejistro Civil 
de Curonel de Maule. 

Item 786, oficial del Rejistro Civil 
de Curanilahue», 

El señor Presidente pidi() ';'0 desechara 
la iudicaciun de la ComÍ¡.;iolJ para que se 
reduzca de seis mil a tres mil pesos el 
~tem 4 ~ 1, para arriendo ,de local de las 
InSpeCCIOnes. 

Esta indicacion del se:f),or President,e 
fué apoyada por el "eñor Matte, i acep
tada por el señor Ministro de Justicia. 

El señor Ballllaceda propuso se eleva· 
ra en cuatrocientos pesos el sueldo de 
cada uno de los empleados del Rejistro 
Civil de la pro~inui~ de Tarapaeá. 

Con motivo de esta indicacion u"aron 
de la palabra los señores Figueroa, Puga 
Borne, Balmaceda i Lazcano, habiendo 
espresado,el señor Puga Borne que, en 
su concepto, no era posible aceptar la. 
indicacion del hOllorable Senador por Ta· 
l'apacá, pues la leí de 16 de setieiuLre de 
1884 prohibia aumentar por medio de la 
lei de presupuestos los sueldo.; fijados por 
leyes de efecto permanente. 

El sefior Balmacedn. e"'pnso que rdi, 
raba la indicaciofl que había fonnuJado, 
rogando al ¡;el1<.\f Miui¡;tro de J llsticia >';0 

sirviera estudiar i presentar un proyecto 

de leí que modifique los :meldos de que 
gozan los referidos empleados. 

Se suspendió la se"iolJ. 
A segunda hora el ¡;eñor Sártchez Ma ... 

senlli pidió que Jos ítem 4(1;), 4G6 i 468, 
se mantuvieran tal corno aparecen en el 
proyecto orijinal, de¡,;echándor,e, en con
secuencia, la indicacion de la G olllision 
para reducirlos. 

El señor Subercaseaux apoyó la allte· 
rior indicacioIl del honorable Senador por 
Valdivia. 

El señor Fernández Concha dijo que 
creia conveniente se cOllsideraran ell glo
bo cada uno de los presupuestos, i se dis
cutieran las indicaciones que los señores 
Senadore;;: tuvieran a bien formular. 

Despues de algunas observaciones he
chas con este moti vo pUl' los señores Fi
gueroa, Silva Ureta i Puga Borne, el 
señor Fernández Concha no insistió en la 
idea. que habia insinuado. 

El señor Castellon pidió que el Ítem 
482, escribiente de la primera cit'l;unscri p' 
cion de Iquique, que la Comision propo
ne se reduzca de mil a ochocientos pesos, 
se elevara a mil doscientos peso,,; i que el 
ítem 731, dos cribientes de la eircunscrip. 
cion primera de Conc0pcion, se mantu· 
viera tal como aparece en el proyecto 
orijinal. 

El señor Puga Borne mar,ifestó las 
razones por }¡:tH cuales Su Señoría a.:;ep· 
taria las indicaciones formuladas por la 
Oorni~ion. 

Cerrado el debate, se dió por aprobada 
la p!:trtida cun las indicaciones de la Oo. 
mision, que no han "ido ob'iel'vadas, con 
las del señor Ministro de Justicia i con 
la del señor Presidente para que se man
tenga en seis mil pesos el ítem 471, para 
arriendo de local de las inspecciones. 

La indicacion del señor Sánchez Ma ... 
senlli, relativa a los ítem 465, {(J(; i 468, 
fué desechada !Jor trece voto::; contra seis. 

A..,illlismo, rué desecháJl;1 por dieaiseis 
votos contra treR la indicacion del señor 
Ca..,tellon, referente al ítem 482, escri
biente de la primera circuGscripcion de 
Iquique. 

IgualtlllHlte fué deseuhaJa por dieciseis 
votos contra tres la indicacion del señor 
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Cas1ellon relntiva al ítem 7~ 1, dos e3cri· ciaría de Tajea, mil cuatrocientos cua 
bienies de la circunscripcioll primera de; renta pesos. 
Concepcion. . Itelll .. A I sub director de la peni. 

Estas tres votaciolJes Cueron secretas.· tellciarí l do ~'alca, seiscientos pesos»; i 
Quedaron aprobadas las indicaciones gue deiipues del ítem 1066 se consultara 

de la Comisioll acerca de los ítem a que~ste otro: 
se refieren las anteriores votaciolles. dtelll .. Al alcaide de la cárcel de 

Puesta en discusion la partida 14,. Y Ulllbel, sei"eicutos pesos». 
«Insp€ccion de GasaR de Préstamos de \ gil se!.{uida se c1ió ·lectura a una solici 
Iquique», el sefíor 1\Iini¡,;ll'o de Justicia ¡ tud de los Illae..¡tros de los talleres de 
pidió se mantuvieran los ítem de gastos zajJrÜ ría, carpintería, sastrería i herre' 
variables que la Comision propone se su-· ría de la E ictlela Correccional de Niños 
priman. i de Santiago, un la que piden se mantenga 

Votada e¡.¡ta indicacion del 8e1lOr JHi ; pi ítelll 1054 qne consulta asignacion 
nistro, fué desechada por ocho votos con-) para ('3"(1, de los mi"UlOS. 
tra cinco, absteniéndose de votar el "eñol; El stñor Matte hizo indicaeÍon para 
Oharme. ) que se mantenga el referido ít.~m 10?4, 

En consecuencia, la partida qudó:. qUtl la ~olllision propone se s\lp~·i~a. 
aprobada en la forma propuesta por L .. ~I senOl~ Fel'llandez. C\I/Il~ha P\(.I10 qUé 
Cumision. ;:1 lt~.l:l 94:), capella~ 1 profe"ot' de m?raI 

e ·d d . t 1 t' 1 ··.1 rellJlOn, f50 Illar.tuvwl"a en lIuI ochoCleh-
ull"l era as en conJun o as par l( a" . t 1 _ . l. . i os pesos, como aparece en e proyecto 

l
L) a 19, redlatl va~ ta as Ill

i
s p e

V
' c ('11° n es . de i orijinal, desech:indo"e la i ndicacioll de 

as casas e pres amos (e a parmso, í le· . - ,. ! ·1 I . 
~ t· T I Oh·11 . C .) a 011118.IOlJ pura r"(íHl~lr o a n11 (OS('len· 
Dan lago, .a.ca, I an l .. 0nc~P?~()n,;tos l~S()S. 
el st.:ñor MInIstro de J U'ltlcia PHlJo <;8 • ~ 
nuntllvieran los ítem de G::..stos Variable,- ~ ~Iendo avanzada la hora, se levantó Id. 

1 O 
.. . 8eSJOn». 

que a ormsJOn propone se SuprIman. 
Despues de algunas ob'3cl'\7aciones del. 

seúo!' Puga Borne, se votó la anteriOl 
illdica0illl1 del sefl.lr l\1init';tro i filó det';e ... 

Se dió cuenta: 

Cuenta 

eh:tda por ocho votos contra cuatro, aus-: . n(~l sí:.!Uientn ~efl.saje tIe S. 1':. e! PI'O

teniéndose de votar )o!" f'eñores Chartllü; ~<dente ,lJ la l{ 'Imb1H~a: 
i Fernández O;)[,cha. ¡ ~<ConCilld¡¡danos del Senado i de la Cámara 

En consecuencia, dichas partidas que- I ' ,- 0'3 Diputados: 
daron a probad.ls en la forma propuesta ~ " . 
por la Comisiono ; Ll lltem 2044, de. l~ partida 27 del 

Puesta en discusion la partida 20, «Es. Presupuesto dt~ }usttcla, consulta .la. su' 
blecimientos Penales para Hombres», el ma d~ nuev~ m:l ~e:os «para vláhc~s 

- M·· t d J tI· J·a ·dJ·' t de LJ nClOllanos J udlcJales, en conforml' seuor ][lIS ro . e us c pi o se réS f\. d.~ 1 ' -' 1 o dI"" 
bl · 1 it 1051 1052· 1053 a, .• a dltlCU ()). e a Id de 1 1 de eOloran os .em 1 . . • 

1 
. . ' , enero d0 rSbp> se encuentra agotado 

que consu tan aSIgnacIOnes para casa de! . 'b 1 d t 11 d' 
sub.director de la Escuela Oorreccional COIllO se comprue. a con e e a e e 

inversion que se acompaña. 
de Niños de Samiflgo, del secretarlO. Con motivo de las elecciones de Se. 
estadístico de la misma ~~caela i de do;.;· nadores, Diputados i electores de Pre
inspectores del mismo establecimiento,. sidente, verificadas el 4 de marzo i el 
ít~m que la Comision propone se su ... 25 de junio últimos, el Gobierno se vió 
prmHtIl. : en la necesidad de decretar numerosas 

Pidió igualmente Su Señoría que R;' visit<,s judicialeS para garantir debida, 
~()ntilllUl.Cion del ítem 1056, se agrpg~,ral!; mente 18 correccion de las elecciones 
los siguiente~: ¡ en algunos departamentos. Los gastos 

..:Item •. Al director de la pCllÍtoll' ¡ que ellas orijinaron han sido la causa 
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de que la suma consultada en este ítem 
no haya bastado para satisfacer las ne 
cesidades del servicio hasta el J1 de di 
ciembre próximo. 

Consdero que con la suma de dos 
mil pesos podrá atenderse debidamente 
este servicio hasta fines del presente 
año. 

En mérito de estas consideraciones, 
oido el Consejo de Estado, i con su 
acuerdo para que se j ncluya el presente 
proyecto entre los asuntos de q üe pue
de ocuparse el Congreso N aciunal en el 
actual período de sesion es estraordina~ 
rías, someto a vuestra deliberacion el 
siguiente 

PROYECTO DE LE!: 

«Artículo único.-Collcédese un su, 
plemento de dos mil pesos al ítem 2,044 
de la partida 27 del presupuesto del 
Ministerio de Justicia, para viáticos de 
funcionarios judiciales, en conformidad 
al artículo 3. o de la lei de 11 de en ero 
de 188]». 

Santiago, 7 de noviembre de J906 
PEDRO MONTT.-R. Escobar. 

INCIDENTES 

Discnsion de los presupuestos 

El señor ROZAS.-EI dia de mañana, 
segun el Reglamen to, de be declararse clau
surado el debate sobre los presupuestos, i 
como es notorio que el Senado no ha te
nido tiempo ni oportunidad para diRcutir 
sino tres o cuatro presupuestos,-faltan 
los del InterIOr, Instruccion Pública, Ha
cienda., Guerra, Marina i Obras públi ... 
cas,-yo creo que debemos acordar, como 
en años anteriores, que puedan formu
larse ántes de clausurarse el debate las 
indicaciones que los Senadores tengan a 
bien presentar por escrito, para que el 
Senado las tome en cuenta en el momen ... 
to de votarse las partidas respectivas. 
Me permito, pues, formular indicacion 
en este sentido. 

El señor LAZCANO.--Sobre el pun
to que ha tratado el honorable Senador 

por Llanquihue, debo insinuar que tal vez 
seria oportuno arbitral elmoJu de darnos 
mas tiempo para estud,ar los presupues
to,.: t;il\ r,)mlkr hs pn::<~l'ipci()lles r0gla~ 
lue:¡tarias, para que, en los plazos fijados 
~Ú lJuestro Reglam0nto i en el de la 
Cámara de Diputados, 'iueden los presu
puestos aprobados. Si dentro de eRas 
prescripcioues pudiénmos darnos algu
nos dias mas para el est.udio de los pre
supuestos ¿por qué no hacerlo? 

Sé muí bien que el trabajo de 'lec re
t:trÍa es muí pesado, que para preparar 
10;;< oficios que de esta Cámara deben 
en viarse a la otra con los pl'esupuestú8, 
con todas las modificaciones que aquí se 
les haya hecho, se requiere mucho tiem
pe,; pero se me ocurre que debiendo re ... 
glamentariamente darse cuenta en la 
O:únal'a de Diputados el 30 de este mes 
del proyecto de presupuesto;., aprobado 
por el i:)ellado, para que el 20 de diciem
bre pueda cermrRe el debate en aquella 
Cámara i ántes del L. o de elH'ro quede 
aprobada la lej, creo que consultando 
este propósito, podemos nC'sotros resol .... 
ver que sigamos discutiendo hasta el 20 
de noviembre o hasta el 19 o 18 el pro
yecto de presupuestos, para adelantar 
algo en su estudio, i cermr en alguna 
de estas fechas el debate, para votar en 
seguida todas las indicaciones. 

J\f e parece que la secretaria con diez 
dias, del dia 20 al 30, tm:dria bastante 
I ara despachar su trabajo, aunque dán
dose, como estoi seguro, una tarea mui 
pe8ada. 

Nosotros deberíamos hacer un mayor 
t.'studio porque, francamente, que salga 
del Senado el presupuesto tal como está, 
manifestaria que HO cumplimos con nues
tro deber. 

De modo que si hubiera medio de ar
monizar la~ dos cosas, 110 romper el plazo 
que fija el Reglamento para que el pre
su puedo sea lei ántes del 1. 9 de enero
este propósito debemos mantenerlo a 
todo trance-i hacer un mayor estudio 
del presupuesto, convendria hacerlo. 

Yo no formulo inuicaeioI1 sino que 
j nsinú() la idea por si alguno de mis ho
norables colegas quisiera hacerla suya i 
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proponerla a la consideracion del SeJqueforman.la?ajafiscal¡ah,esonolSedeja 
nado. la esaG prOVH1Clas entregadas al monopolio 

El señor BALMACEDA.-Me pare- do todas las empresas estranjera¡.;, que en
cen mui bien las observaciones que aca· cuentran entre nuestros abogadoíl i muo 
ban de hacer los honorables Spnadores chas veces entre nuestros hombres públi. 
por Curicó i Llanquihue i yo, por mi C08, ajen tes oficiosos para jestionarles 
parte, las acojo con verdadero intereso buenos negocios. 

En la necesidad de atender a ciertas Por esto yo habria deseado saber el 
obras de interes público en la provineia estado en que se encuentran los estudios 
que represento, no podria prescindir de del ferrocarril lonjitudinal; si hai espe
hacer algunas indicaciones al efecto tanto ranzas de ligar los desiertos i ricos te
mas cuanto que casi la totalidad de las rritorios del norte a la parte poblada 
sumas que se consultaron anteriormente del sur. 
en el presupuesto para obras públicas el! Ultimamente he podido ver, por uno 
el norte no han sido invertidas. de los diarios, que se ha contratado el 

Es ya una práctica inveterada que estudio entre Lagunas i la rejion del Toco 
cuando se trata de hacer economías, estas i Antc,fagasta en un punto de la linea fé
se hagan precisamente en las provincias rrea a Bolivia. 
que le dan a Chile las dos terceras par~ Me parece recordar que la cantidad 
tes de su renta. en que se habrian contratado eS08 estu 

Yo acojo las indicaciones que se han dios seria una suma alzada, creo que de 
hecho con tanto mayor placer cuanto trescientos o mas mil pesos. 
que me facilitarán el estudio de lo que se Yo leí aquello con alguna sorpresa, 
haya prc.puesto por el Gobierno en las porque si .bien comprendo que esta clase 
provincias de Antofagasta i Tarapacá, ¡ de es~~dlOs deb~ ser mas costoRa en 
que no han tenido representacion en la ~ las reJIOnes deSIertas, donde. la. falta 
Comision Mista de Presupuestos. de recursos habrá de oponer senos mcon-

Ferroearrn lonjitudlnal 

venientes para la fácil ejecucion de ellos, 
tambien consideraba que se trata de una 
rejion sin obstáculos considerables, en 
mucha parte vastas llanuras cubiertas 

El señor BALMACEDA.-Ya que con una capa de arena, donde no hai di 

t . ) 1 br . efi·é d ficultll,des de caráctpr topográfico que es 01 con a pa a a I r n Dome a d pu ieran demorar esos estudios. asuntos del nurte, habria deseado tener 
una contestacion del señor Ministro del ¿Por qué costaria ese trabajo una suma 

tan considerable? 
ramo sobre d estado en que se encuen-

Numerosas Motestas, casi votos de con-tran los estudios del ferrocarril lonjitu- r 
dinaL ,denacion mereció en otro tiempo un pro-

Va haciéndose una moda simpática, 
casi alegre, la de hablar del ferrocarril 
10nJitudinal; todos tienen interes en este 
ferrocarril; pero, por desgracia sin que 
todos tengan la idea deque su construccion 
tiene una alta significacion política en 
cuanto afecta a la seguridad nacional. 

1 esto se manifiesta porque siempre que 
se trata de llevar a la práctica la idea, se 
pone gran celo por terminar el ferrocarril 
hast« Puerto Montt, de donde pueden ve
nir mucho::; buenos mariscos a Santiilgo. 
:L;garlo a las provincias del norte, a las 

yecto de contrato con el fleñor Harding, 
sustentado por el fleñor don AlJíbal Za~ 
ñartu, en que contrataba por cuatrooien
tos uchenta mil pesos el estudio de todo 
el ferrocarril lonjitudinal hasta Tacna. 
Ese estudio no era solo en el papel, sino 
que debian dejarse estacados los puntos 
matrices o de referencia; de manera que 
fueran indicaciones permanentes i el tra
bajo no se perdiera como RE' pierde un 
papel. Aquello pareció enorme. El señor 
Z~ñartu mereció las mas ásp8ras een:>uras 
por aquel oneroso proyecte de contrato; 
i sin embargo, vemos hoi día que se con-
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trata una pequeña seccion-digo relativa- í las grandes utilidades que dejan esos fe

mente-que casi bordea en costo a la rrocarriles del norte, enteramente deRJO

suma en que el señor Zañartu pensaba nocidas en el resto del pais-no digo en 

contratar el estudio del ferrocarril lonji- las líneas del Edado, que solo dejan pér~ 

tudinal en toda la rejion del norte. Jidas, sino tambien con relacion a las em-

Como no se encuentra presen te el señor presas particulares-deseo que esos ferro

Ministro Je Obras Pública¡;:, rogaria, al carriles que h~cen la riquez)t de ~us due-

!:'eño~ Ministro del Iuterior, que me eSCll· ños, sean f(~rrocarriles nacionales. . 

cha,l que tal vez no ha de estar mui im- Esperaré, señor Presidente, una seSlOn 

puesto de estol'l asuntos, se sirviera pe próxima en yuo se encuentre present0 el 

dir al señor Ministro del ramo que señor Ministro de Industria i Obras Pú

tenga a bien traernos una i"formacion blicas p'lra desarrollar este tema i seguir 

completa sobre esta materia, i nos diO'a, ocupándomede la interpelacion pendiente 

por qué razon cada vez que se trata d~1 formulada por el honorable Senador por 

ferrocarril lonjitudinal se haoú un parén- Atacama señor Mac Iver,que yo he hecho 

tesis en la provincia de Antofagasta. mia. 

¿Por quéningun estudio se ha hecho 

Diseusion de IOfll presupuestos jamas en esa rejion? Qué suerte de inte

reses especiales pueden mover el ánimo 

del Gobierno para dej[lr a un birlo lo,; l 
estudios en esa rejiull del paí,,? O qué El ~ldíor ROZAS.--La. idea insinuada 

fatilidad ciega persigue a la provincia de por el señor Senador por Curicó, para 

Antofagasta, donde tan valiosos intereses prolongar la discusion de los presupues

nacionales existen, para que no se medite tos hasta el 20 de noviembre, me parece 

en hacer esos estudios i se les deje para digna de aceptacion. 

el apostre o para que se crea resoiver las Por mi parte, desearia que el Senado 

dificultades con una idea que he visto la acojiese, siempre que en esa fecha se 

lanzada en uno de los diarios, cual es la permitiera a los Senadores f@rmular la!'> 

de autorizar. a una compañía estranjera indicaciones que cre~n conveniente p~e

para constrUIr un ferrocarril de Cobija al sentar sobre las partIdas que no se huble-

interior? Con eso se habrá sal vado la ran alcanzado a poner en discusion. , 

República? Será ese otro buen nego- De manera que si el señor Senador 

cio p:1ra los concesionarios. Será, aca- por Curicó no ha hecho indicacion, yo 

so, otro buen negocio ferrocarrilero co- la formulo por mi parte. 

mo lo ha sido el de Taltal, corno l~ es Es decir, propongo que se acuerde pro

el de Coloso, como lo es el de Anto- i longar la discusion hasta el 20 de noviem

fagasta i como lo fué estraordinariamente bre, i que si üntónces ésta no ha termi

hasta la caducidad de sus privilejios, el nado, se permita en esa fecha propúner 

ferrocal ril salitrero de Tarap;:wá; pero no indicaciones por escrito a fin de que se 

seria un buen negocio para la provincia voten cuando les llegue su oportunidad. 

de Antofagasta donde se radicaria un 

nuevo monopolio. l Ferrocarril lonjitudinal 
Me parece, pues, señor Presidente, I 

que esto no tiene escusa. Creo que hai 

razones de interes público que deben El señor SANTA CRUZ (Ministro 

mover el ánimo del Gobierno a buscar del Interior).- He pedido la palabra pa

ménos la satisfaccion de los intereses ra hacerme cargo, aunque sea somera

par~iculares ~e los que hacen buenos ne- mente, de las observaciones que he oido 

gOCloS en ChIle, que ,'\ procurar el desa- al señor Senador por Tarapacá. 

rrollo de !a industria nacional con los Lamateriadesu discurso serenere pro~ 

re~ursos mlsmo.s del Estado, i con bene-¡ piamente a,l Departamento de Obras Pú

fiClO para. ~l m1smo Estado. Der+8o que blicas, pero fl~ h¡;¡cho eonereto que Su 
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S~~:::i~::~~~::l que consultaba ciento cincuenta 
puedo dar alguna iuforruucion, si bien \ mil pesos oro pail:. estudios entre esa re .. 
no sea tan completa como fuera de de- i Arica. 
sear. El señor BALMACEDA.-i Esa lei 

No corresponde al que habla levantar autoriza la inversion de esa cantidad, es· 
el cargo que ha lanzado el señor Senndor peciulmente para estudios en la rejion de 
contra todas las administraciones aL te~ Lagunas al ferrocarril de Antofagasta o 
riores por el descuido que Su SeflLda para estudios en tres o mas secciones de 
les atribuy~~ respecto del fel rora! ríl lon- la línea? 
jitudiual, idaa que, como sabemos, fué El señor CHARME.-Para toda la 
lanzada en 1890 i que desde entónces línea i todavía para un ramal mas, Esto 
ha merecido la aceptacion jeneral teórica, 110 depende, como dijo el señor Ministro 
a que se ha referido el honorable Sena- rIel Interior, de la administracion actaal. 
dor. Esos estudios fueron contratados en tiem-

Nu me corresponde, repito, levantar pos anLeriored i a ra.z;on de setecientos 
el catgo contra lai'i adrnilliHtraciones por pesos oro por kilómetro. 
no habe!' éstas correspundido en la pnicti- La COl1li"iun de Industria del Senado, 
ca a este proyecto. Pero refiriélldome al informando una proposicioll de una cern
hecho que afecta a la actual administra- pañía belga, ha estimado que no es exce
cion, porque se trata de un servicio que sivo el prceio de mil pesos oro por kiló ... 
se desarrolla dentro de ella, refiriéndome, metro, en aquellae rejiones donde no se 
digo, a la cOlltratacion de un injeniero han hechu estudio.;; ni reconocimientos. 
para que practique los estudio,,:, debo El Gobierno creyó que no era excesivo 
recúrdar que el hecho ha pasado. está el precio de setecientos pesos oro por ki
concluido. Se comisionó al injeniero Ba· 16metro. 
l'riga para hacerlos por la suma de ciento N atura.lmente, no me hago cargo de 
cincuenta mil pesos oro. la observacion acerca de si se ha amplia. 

Esta comision se dió en cumplimiento do con la lei o nó. El hecho es que el 
a la leí de enero del presente año que Gobierno ha contratado los estudios de 
fija esa cantidad i que traza ese camino a ciento cincuenta kilómetros por eiento 
la administracion actual. cincuenta mil peSOH oro. 

Creo qlw con esto SI) aleja UlJ poco d En la aetualidad, como acabo de mani
cargo que podria hacérsenos sobre el par- tostarlo, se han contratado los estudios 
ticular. de U1Ht gran estension de ebte ferroea-

El señor CHAHME.-Por mi parte, nil i el Gobierno se preocupa de estudiar 
por haber formado parte de la adrniuis- una. proposicion que se le ha hecho por 
tracion allterior i de ¿::;ta. debo dar una el mi;:;mo sindicato o compaiíía belga a 
satisfaccion respecto de ¡¿) que pasa con que aludia hace un lllUmel1to para hacer 
el ferroce,rril 10lljitudinal. Tallto la ad- Jos eiltudio'3 de tIldo el fetI'oc!lrril lon
minisLracion ant~'riOJ C(!lllU la ac.:tual, se .iitudinal en las partes en que no hai 
han preocupado vivamente del estudio e8tudios hechos, para la cOl1struccion de 
de este ferrocarril i en I'ru(~ba de ello ese ferrocarril i para su esplotacion. 
en el pn:supuesto actual la m~lyor l~sa propoHicion f'ué llevada, al lVlinis
parto de los f,,·nTocarriles que se cüm;ul- torio en los últimos días en que yo ocupé 
tan son (;ol'l'espondientos a seceiunes del la cartera de InduHtria. 
ferrocarril lonJitudínal. Rai gr andes sec- La Comision de Industria del Senado 
cionos estudiadas i otrH>~ el] estudio. informó la. primera parte de esta proposi. 
L~ administlitcioll :wtel'ior (:ouLn1t6 CiOll, la. relativa a los estudios, i si mal no 

con el inje,;icro don Eduardo Ba:l'iga IOH recuerdo, ellos importarian un deséOlbol
eRtudios dCÚ1,ití\'os ncce",aJ'iuCi cntre el so de dos millones de pesoR• La Compa. 
ferrocarril de AlItofaga::,b:t 1. Lu"unas. iHa se compromete a hacer los estIHJj(l~ 
:Para eFH¡ '~stah:~ RHtOt'¡;f.ftd". por l!1)a lei f~!! el, ténníno de do/:! ~ñoliS: 
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De mallera que la ciL'a dada por el ~ COilla cantidad de ci.ntocineucnt?, mil pe· 
hOllorable Senador de Tara!Jacá, está mui ; sos. Pero hai trll carencia de datos al res~ 
diHtallte de la que consulta el contratoipectoi tal v,g'ued,tdenestodelosestudio" 
celebrado con ,~l 8eñor Barriga. Por lo que se dicen praetic~tdo&, que sobre su base 
demas, entiendo que se procura res('ill- no podrh, 3eguir discutiendo. Puedo s 
dir este contrato de acuerdo con el seflOr sí establecer que ml ocasioncs anteriore'l, 
Barri~a. Me parece haberlo oido así al cuando se ha tratado en la C,lIuisiull de 
~eñor Ministro de Induab in, en la sesi,JI¡ Indu:-1tria d,~ fijar cn:i! seri·, el COHtn de 
que celebró ayer la Ccmi,,:ol Mista. lo., nuevos estudill"¡ que demand'll'ia el 

Po:, mi parte, seño!' Prd.:oiJente, conSl- fe"rocarrillonjitndinal, se h,l heeho subir 
nel'o que no es ex'c.úvo ul precio de su valor a una cifra imperiflt' :\ do, millo. 
setecientos pesos oro por kilómetro. EIJ! nes de !HJSOB i pOl' su pU88tol qne ello tIle 
reaiidad, los estudios hecho.'; por la coml' pArece inaceptable. 
sion de injenieros están mui por eueimft Ignoru las ddieuLades que para los 
de eBta cifra. . ) estudio:; pueda pr";'Uil tal' tuda la rt'j ion 

El señor BALMACEDA.-Solo de-; que Vft a atravesar ul ftlrrncalTil, pero la 
seo preguntar al honorable Ministro cu~.l Cimara puede cUlDpr(,llder que cutre 
fué la cantidad aut,oriz}lda por la lei a que seccion i Reccion h;."bni. una que :-;erá. mas 
Su Señoría se ha referido i en virtud d~ costosa que la otra por la naturalez't de 
la cual se contrató el estudio de este fe-) las obr\l.s que en ella habrán dtl ejecut:=;rse. 
rrocarril. Comprendo que IOB estudios pu;~dan 

El señor SANTA CRUZ (Ministro del ser mui serios tra1.,;í,IlJese de UIHt rljion 
Interior).-Uiento cincuenta mil pm-;o;', que requiere la apertura de túneles, la 
señor Senador. construccion de acueductos i otras obras 

El señor BALMACEDA.-I paracoll- )de arte; pero tambien comprendo que 
sultarlft iSO tomaron en cuenta los estu·/ esos estudios han de ser mui fáciles tra~ 
dio:3 n que ca la rejion del norte se refe- tándose de una rejion de pfunpa. 
ría la leí? N o ¡,¡é cómo haya po(lido pensarse que 

El señor SANTA ORUZ (Ministru el estudio de oüho cua,ha" de nivl:d~wi!Il), 
del Intül ior). - Entiendo que ::.<i, señor un kilólnetro, pueda co;"tar la SUllHl que 
Senador. nos ha dicho el hononthle Senadol' de 

El señor BALMACEDA.-I tiin ern- Colehag-ua. 
b,:1fgo: Herío¡> Presidente, se contrata por No me lo esplico, tal vez porque can'z
la suma de eiputo cincuenta mil pesos co de los conocimient.1)ci 110()esario~; pero 
sot. una se(lt~ion que, aproximadamente, juzgado prima (avíe, !lO puedo ménos de 
no tiene llla~ ¡!e trescientos diez kilóme- sorprenderme i debo tiup0tler que tlO ~e 
tros i que reeorre en toda su estension ha consultado la suma en el contrato a 
una pampa, que me he referido con slljecion ala nI!> 

El señor SANTA CRUZ (Ministro turaleza del terreno ¡"íllO consultando una 
del Interior) - Talvez se consultó esa suma cualquiera que no es siquiera tanto 
cantidad pa ra continuar los estudios. por klm. sino la totalidad de lo autorizado. 

El sL,ñor BALMACEDA.-Si; yo en . El señor SANTA ORUZ (M:ni"t.l'.J 
tiendo que no habrá sido para paralizftrlos. del Ir1terior).-Cre,) que t,,,te incidente 

El señnl' SANTA C1:tUZ (Ministro e'ltá ya terminado. 
del IntenOl).-He querido decir para Ademas, la lectura de la leí va a .lat· 
pagar el total de la ohra. completa sal isfaceion al honorable Se· 

El señor BALMACEDA. - Ig-noro nador. 
cuál fuera la llwnte dd G ,ngreso; pero Dine URÍ: 

cuando fijó esa ,;urna, fijó tamhien laH seco «Leí número t,805.-SI\lltiago, a 29 
ciones H que i:il~ refería. El". pOi'\lblü que de enero de 190r;.-Por :mantoel CC)ll

haya tenido ell lllira que, ,\Ohre h haRe de greso Naeioll~1 hfl. dado ",n aprobacicm al 
loi'\ esJmdíll!" ¡tI) t,eriores. tiC P.OP1 (lletaran ~iguien tI' 
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~f-~~~~~~~r,~~"~~~~~~---~--~r~~-l~~n al Fi:-;co i que, por lo tan~o, pueden 

PIWYEC'l'O DE LEI:, discutirse en las presentes seSIones, 
, , '. En ellas se pide el permi~o necesario 

Artículo úmc?,-:-Autoflzase,al 'presl: para (;otlstruil' dos ~ef1'~)carflle:,;, u~o de 
dente de la Repubhca, por el terrmno de; Qllintero a V ctlparalso 1 la Calera l otro 
un afto, rnmt que invierta hasta la sUlHa: de la Placilla a Valparaiso que debe em
de ciento cincnent,a mil pesos ~n hacer! ]W Imar con el futuro ferr~lCarril p~ra 
practicar, los e~tudl.os de las SeCC1?n s del cuya eonstruceior,l ha, obt.crndo permIso 
ferrocarnl lonJltudmal, comprendIdas en· el señor Arnbrof'IO OlIvos, 
tre Arica i un punto dA la línea dd fe" Como :Jlllhas solicitudes favorabJemen
rroearl'il de Antofagasta a Bolivia, como te ilJfurmadas, son asuntos dH Mcil despa. 
asimislllo l~s de,~lI1a vía ,férrea cntr? An.: cho, llle permit() hacer índicacion para. que 
tofagasta I 1\fe.JlIIones l entre IqUlque 1: el Senado f'e ocupe de ella" clcspues de los 
la ft~mtl'ra de Bolivi,l, , incidentes en la presente sesion, i si no 

1, por cuanto, oido el Consejo d,e Es- . hubiera ya tieinpo, en la misma hora de 
tado, he tenido a bien aprobarlo 1 san < la sesloll de mnñana i siguientes, 
cionarlo; P()l' tauto, promúlgue3,e i llévese; El señor FIGUEHOA.-Debo hacer
a efecto COlll<' lel de la Hepúbhca,-J l1]R-) me caro'o d,) una indicacion que, segun se 
MAN HrEsco,-J. Rari¿',n (}utié~rez», j me ha."'dicho, ha formulado el honorable 

En cumplinllellto de esta lel se ha ce·' Senador de Curicó pnra qUf~ se prorrogue 
lebrado d COlltrat< ; i sin duela el honol'a- hasta el:lO de diciembre la dítscu¡úon de la 
ble Senador olvida que concunió perso leí de presupuestos, 
nalmente en un ion de los honorables Se- Trataba en este momento de imponer
nadores señores Montt i Barros Luco a me de las disposiciones vijentes i de los 
hacer la indicacion que dió por resultado reglamentos de ambas Cámara sobre esta 
la lei. , materia; i desearia que la indicacion del 

El señor BALMAC~DA. -De modo honorable Sanador fuera de tal natura
que tenemos que son tres las, ,lí~eas. De leza que no interrumpiera los plazos fija
Arica a J azpampa, trayecto difICIl porque dos o que no quebrantara losreglamentos, 
hai cinco quebradas que deben re,correrse Si así no fuera, yo tendria el sentimiento 
de flancc, i hacer 6n ellas los VIaductos de oponerme; por la inversa, si esos pla. 
con¡:águientes. ., zos i reglamentos se respetan no tendré 

En seguida en su prolon5'aclOn, el fácll inconveniente en darle mi voto, pero en 
trayecto de Lagunas a un punto del fe .... la intelijencia de que las indicaciones de 
rrocarril de Antofagasta, que será proba~ aumento habrán de hacerse solo hasta el 
blemente Gerrillos; i despues el trayec~? 15, fecha reglamentaria para cerrar la 
no ménos fácil de Antofagasta a MeJI- discusíon, 
Hones, apénas interrumpido por una baja El se110r HOZAS.-En e¡,;a forma ha 
colina tras de la que sigue la vasta pI a- insinuado su idea el honorable Senador 
nicie a Mejillones. ,de Curicó, 

Por eso me estraña. la magmtud del El señor FIGUEROA.-Lo celebro, 
gasto que solo seria: esplicablesi se ~ubie- pero Su Señoría se reserva el der~ch~, 
ra tratado de estudIar esas tres seCCIOnes, segun se me ha dic~o, de, presentar m,dl
pero no una sola, caciones hasta el dla 20, l en esto estnha 

Ferrocarril de Quintero a VaIparai
so i de Valparaiso a PIacllla 

El señor SUBERCAS EA U X,-Ayer 
se leyeron dos informes de la Comision 
de Obras ,Públicas, referentes a otras 
tantas 13oHcií,udes industriales que no ~1'A.' 

la dificultad. 
Yo no tengo inconveniente en que se 

prorrogue la discusiou en l.a forma que ~e 
indicado, pero no acepto l me opondre a 
que f'e formulen indicaciones de aumento 
mas allá del dia 15, 

N uestro Reglamento fija este día para 
oerrar la discusion i para no reepetar esta 
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dispo,;icion reglamentaria se necesitariai bate sobre él quedará cerrado el 15 de 

acuerdo unánime. noviembre, salvo que haya acuerdo con-

El seDor LAZOANO.-Cuando in- trario celebrado en sesion anterior». 

sinué le! idea de darnos un ruayor pll1zo «Salvo que haya acuerdo en contra

paraJiscutir el Presupuesto, tuve especia- rio» son la" palabras que el señor Sena

lísirno cuidado de declarar que mi propó- dor no alcanzó a leer. 

sito era respetar las plazos reglamentarios De manera que si la Gilllara acordara 

no solo de esta Cámara sino tambien de hoi 14 de noviembre-cosa que no aCé)l"

la otra, para que allá no tuviera dificultad dará, tllrqne no hui el propósito de retar

alguna este proye-:to, para ¡c.;er lei en la df\r esta lei-no respetar los plazos i se

fecha indicada. guir discutiendo el presupuesto, no se 

Esto impone a la Secretaría del Sena- necesitaba para ef.to unanimidad, sino 

do la enorme labor de preparar los ofi- :,;imple mayoría. 

cios que deben enviar~e a la otra Cáma- Mt1 parece que si el señor Senador por 

1'1'1, despues de cerrarse la discusion de los Santiago da lectura a esa parte final del 

preRU~nt'stos. inciso 5.°, convendría conmigo. 

Por oso he dicho que reconociendo al ReRIY~cto de la indicacion que ha for-

laboriosidad i cOlllpetencia de nuestra mulado mi honorable amigo, me permito 

8ecretr.l'Ía i especialmente de nuestro hacerle Ulla pequeña variacion i seria 

Secl'dario, creía que en el plazo de los ésta: que el dia 19, al final de la sesíon, 

die\', dias que median entre el :¿ü i el 30 ¡ ~e ccrrara el dGbate, de,ando la bebion 

de noviembre, se podrian prAparar esos del 20 para votar las indicaciones que 

oficios i cumplir con nuestro deber de hagan los señores Senadores, para no 

enviar en esta última fecha la lei de pre- limitar o estrechar el tiempo de diez dÍas 

supuestos a la otra Cámara. que necesita nuestra Secretaría para pre-

El Reglamento de la Cámara de Di· parar los oficios. 

putados dice que si se da cuenta con un Hago esta Jijera modificacion. 

mes de anticipacion a aquel en que prin, El señor BALMACEDA.-Yo desea-

c~pía a rejir la leí, es decir, el 1. o de di- ria saber cómo se va a cerrar la discusion 

ciembre, i ésta se ha discutido tantos dias, de los presupuei:ltos que no han llegado 

el 20 de diciembre quedará cerrado el todavía a la Sala. 

debate i elLO de enero entrará en vigor El señor SANFUENrrES (Presiden-

la lei. te ).-En años anteriores se ha declarado 

Persiguiendo este propósito dije todo cerrada la discusion de todos los presu

aquello, i me parece que estamos de acuer- pUel'toR, a pesar de que algunos aun per

do con el señor Senador por Santiago en manecian en Comision sin que eRtuvieran 

lo que acaba de manifestar Su Señoría, informados. 

salvo en una pequeña circunstancia. Este hecho no sucederá ahora, sin em-

Cree el señor Senador que se neces~ta bargo, porque mañana la Comision Mis ... 

unanimidad para pasar en la discu5ion ta despachará el presupuesto de Indus ... 

del presupuesto, mas allá del 15, i lo tria i Obras Públicas que es el único que 

cree asi porque no ha leido la parte final queda por concluir. 

del inciso 5.° del articulo 90. El señor BALMACEDA.-Hacia es-

Dice.el inciso 5.°: ta obsel'vacio[l porque ya otras veces 

«En cuanto al proyecto de lei de pre- habia manifestado que, a mi juicio, no 

supuestos, si éste hubiese sido presentado podia clausurarse la discusion de los pre

al Senado ántes del 15 de junio, i hubie- supuestos que no hubieran llegado a la 

se estado en tabla a lo ménos durante Cámara.. 

treinta dias, o discutido en quince sesio La disposicion reglamentaria que dice 

nes a lo ménos, i ademas convocado el que el 15 debe cerrarse la díscusion de 

Oongreso a funcionar en sesiones estra, los presupuestoR, no puede aplicarse 8-

ordina.rias ántes del 15 de octubre, el de" este caso porque seria absurda, 
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~~FUENT B~S (P:Sidel:-~i¡ ~ac~~~~:pa~ha~'ál~-:~~:::: 
te).-¿AJgun señor Senador desea usar cuatro. 
de la palabra ántes de la órden del dia? I El señor FIGUEROA.-Yo me per

El señor FIGUEROA.-iQué indi·) mitiria hacer indicacion para que se pro-
ca0iones se han hecho? ~rrogara el plazo de la clausura de la dis-

El señor SECRETARIO-Las si~ ;cusion de los pr'8supuestos, pero desearía 
guientes: I tambien que Sd diera acojida a)a indica-

La del señor Rozas modificada por el cion del señor Senador por el Nuble. 
señor Lazcano. Me parece que, en estos momentos, en 

El señor PUGA BORNE.-Creo que que todos sabemos que existtl un déficit 
no es posible limitar hasta el dia 19 o 20 considerable, debemos ser ¿rudentes i 
la fecha en que terminen las votaciones. tomar medidas que nos pongan en situa ... 
Puede suceder que duren semanas i hasta cíon de no e~tar aprobatldo aumelltos 
meses: cada ser';.or Senador puede pedir nacidos de la iniciativa de los señorE:s Se
que se voten) una a una, las modificacio- nadores. 
nes hechas por la Comision i tambien No deben acojerse, a lIIi juicio, indi., 
los ítem del presu[ .• uesto del Gobierno. caciones que no vengan por órgano del 

De rnanem que no veo el objeto de Ministerio. 
esta lirnitacion para votar las indicacio- Yo, aun cuando tengo poca eRperanza 
nes solo hasta el dia 20, ) de que el Senado :woja mi indicacion, me 

Respecto de la indieacion dél señor atrevo a insi",tir en la idea de prol()ng~r 
Senador por Llanquihue, no puedo acep- el debate de los presupu~st~s, pero Sin 

tarla i pediria que se votara ~eparada que se pueda presentar IndlCac,on des
mente de la otra que fija el plazo para la pues del 15 del prenente mes, fec.ha en 
clausura del deuate. Creo que !lO hui q~le d:be, ,eg~n reglame:lto, ternnnar la 
conveuieurla en hacer indicaciones subre dlSCUSlOtl. InVIto a Jos senores Senadores 
las cuales ~enga el Senado que prollun. a que I'cI"trinjaillO'l un poco este derecho 
eiarse, sin que puedan ser discutidas. de proponer au nentos al ,presupuest '. 

El • ROZAS M' "t I Apruebo la IJ~ a de prorrog-a del deba-
senor ~ .-. 1 prop~::;l :) a te po 'que me parece natural hacer luz i 

proponer que puedan formularse mdlca- ' 
.. t f' pene! rar un poco en l'ls desórdelll~s de la 

tc~ones P(l); ¿senda' ue para qUG
t
' s'~'dsolllle: adUlinistracioll, oir las ideas flue puedan 

leran a ,:lena o en su opo1' ,UIII al, 1 ·t· l'·t d b 1 
pudiesen ~\er votadas cuando el Sellado em~ IrSe c?~ ~ [nCOSl ~ d (~ u~f.~r e 
tuviera ql!e pronunciarse sobre la partida mJL eJor sterVldclOIl r~ al' ai"l e eqUl I rar 

t os gas os e a naCIOIl. 
res~:c I va, . .. Pero me pareue que debemos, aun 

~l, por eJ~mplo, se formul~ l!na !ndl. cuando esto importe un sacrificio, 110 dar 
cacJOn l'e~aCI.ollll,da con. el MlIlIsterlO de facilidades para que vengan a hacerse in
Obra: Pubbcas, habna que esperar la dicaciones de aumentos en Jos ga"tos. 
;o~acJOn de este pre~l1puel:ito, que es el En consecuencia, yo aunque, á(~epto la 
ultimo, para pronunCIarse sobre .ella. indicacioll del honorable Senador por 

No crea que en una "e,la . se~lOn. vaya Llanquihue, la modifico en el sentido de 
el Senado?, votar todas las l[jdICacI~nes. qne no, porque se prorrogue el plazo para 
Es necesu:lO esperar qu~ llegue el Item la discusion de los presupuesto~, se po
de .la l?art~da co~res,pon.dlente para votar¡drán hacer indicaciones de aumetltos una 
la md.ICaclOn o mUICaclOlles .que tengan I vez vencido el plazo fijado por el Regla .. 
eonexlOn con ese ítem o partida. < mento. 

El señor LAZCANO.-Talvez la 8e- El señor BALMACEDA.-Yo siento 
gunda parte de esa indicacion podría su" oponerme a la modifieacion que acaba de 
primirse, porque el deber de la Cámam proponer el señor Senador por Santiago. 
~s pronunciarse sobre todas las indica- Sil Señoria debe comprender que si el 
'1ionea; i ,ú en Una sesion no pueden del'! Aenad.Q o el Oongreso t\l:)roba.run indic~' 
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ciones de aUBlento . .;, selia porque se con

sideraban necesarios esos aumentos para 

el buen servicio público. 
Por otra parte, ~i se aprueban algunos 

aumentos i no hai dinero para cubrir 

t~dos los gastos del presupuesto, el Go· 

ble:no habrá de tener la prudencia I)eee

sarla pam no efectuar aquellos gastos 

qun no sean tan indispem:ables i que se 

consideren facultativos. 
Al Gobierno i no a la Cámara corres 

pon de la mision patriótica de ¡.;r0poner la 

ni velacion de los gastos con las entradas, 

siempre q:le el presupuesto, por los defec

tos de su discusioIl, aparezca desnivelado, 

autorizando gastos por una suma supe

¡'jor a las entradas. 
A,.,í, por ejemplo, p,ll la administracion 

del señ:)1" Errázuriz perl'iguiendo 01 pro

pósito de nivelar las entradas con los 

gastos, i de salvar el déficit, Re nos envió 

un mensaie del Gobi"1l'llo en virtud del 

cual se dejaron sin invertir cinco o trias 

millones de pesos de di versas partidas 

consultlldas en el presupuesto_ 

Se dzeron por ter~illad08 10.<: inciden
tes. 

Votaciones 

El señor SECRETARIO.-La indi

cacjon de! señOl' Rf/zas en h forma en 

que la modifica el señor Lazeano seria 

para que se aeuerdc prc)l'I'ogar el pla.~o 

parl, la cli8cusioll de 101 presn ¡-'l1lestos 

hasta el día ¡ 9 inclusive del presente 

mes. 
El señor MATTE PEREZ (vice .. 

Presidente).-Si no hai incollveniente, 

daré por aprobada ÜRL1t indicacion. 

Aprobada. 

gl señor SECRETARIO.

,~orre'Dollde votar si Se admiten indica.

ciones' por escrito acerca de jos pre,.;n

puestos que no hayan sido discutid,)". 

El señor FIGUEROA. --Lo que yo 

he pedido es que no se admitan indica

cienes de aumentos despues del día fija .. 

do por el Regiamento pal'ft lJ€rrar la dis-. 
C'usion ele los presupuestos. 

El señor MATTE PERJ1Z (vice-Pre. 

"idente};-La indieadon del señor B,o~a~ 

creO qua debería votarse primero por ser 

mas COIJ prensi va que la de Su Señoría; 

el sellor Rozas pide que se admitan para 

votarse todas las indicacione~ que se pre

senten por escrito hasta el día 19, i Su 

Señoría pide que no se admitan las indi

caeiolles de aurnentos; las que proponen 

disminuciones se aceptarian segun Su 

Señoría. 
El señor FIGUEROA.-En realidad, 

ese es mi propósito_ 
El Roño!' MATTE PEREZ (vice-Pre

siden te ).--Yo no tengo incon veniente 

para que se vote primero una u otra in

dicacion, pero si se atiende a que la del 

señor Rozas es mas com prensi va, deberia 

ésta votarse primero. 
El Reñor BAI../MACEnA.--El señor 

Sellador por Santiago reconoce el dere

ch() de los Senadores para hacer indica

ciollcs que disminuyatl Ins gastos i lo 

niega ell el caso de que esas indicaciones 

fueran encaminadas a proponer un au ... 

mento, por justo que Roa. 
Francamente llO veo la razon que pue

da asistir a Su Señoría, i pues si la indica

cion merece la aprobacion de las üímaras 

es porque se trata de una necesidad que 

hai que atender. No mc paroce aceptable 

que se quiera impedir a los Senadores el 

derecho dA hlwer notar las necesidades i 

defecto;.: que Iwt,-,OI el, lo" pre.-upueRtC's. 

El se{wr FJG-UEROA. -- Una vez 

cerrada In djscu~ion de l():~ presupuestos, 

rtO es pusible dar la" nlzones en virtud 

ele las cuales IOR Senador8R lIiegan su 

voto a las indicaciones; de m()do que mi 

propósito, léjos de ser irr<>gular, es el 

lÍnico correcto; no es :;ceptable que se 

hagan indicaciones, sobre todo de aumen

tos de gastos, a. sabienda'~ de que no se 

pueden di"eutir. 
El señor ROZAS.-Lo mif.:mo sucede 

non tod.\s las partidas del presupuesto 

que quedan pendientes desput's de ce~ 

rmese la diseusion; RU prununcia la Cá

mara a ciegas. 
El Señor CASTELLON.-iUU&1 es 

la, proposicion que se va a votar? 

El señr SECRETAR O.--Si !3e ad· 

;,¡iten a votaeion 18,s illdicRciolles que se 

forll_wlen pOl' m'lcrÍto ha¡;¡¡a. 01 19 del pre ... 
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sente sobre los presupuestos que no se los presupuestos que no se hayan discu 
hayan discutido. tido hasta el dia 19.» 

El señor CASTELLON.-¿Si hai de· Pnestr:t. en votacion esta, indicacion, re-
recho para hacer indicaciones2 sulió aprobada pOl' diez votos contra siete. 

El señor ROZAS. - Si se permite EIlSeñor CASTELLON (al votar).-
hacer indicl'tciones. • - Creo C¡Ufl hai derecho para hacerlo, pero 

El ~eñor8ANCHEZ MASENLLI.- estimo que es inconveniente. Por cOrH'Ii
Yo, señor Prmádentp, me opongo a indi~ guiente, voto que nó 
caciones C0ll10 lit formulada por el hono El Reñor MATTE PEREZ (vice
rabIe señor Figueroa, que nos niega el Presidente ).-En vista de la votaJion, no 
derecho de proponer, trat<1ndose de pre tiene ya cabida la indicacion el.el honora
supuestos, las modificaciones qUé ~crea bIe Sellador por Santiago, señor Figue
mOR necesarias, Real! de disminucion o roa, por ser contrapuesta a la indicacion 
aumento, porque encuentro que no tien· que se acaba de aprobar. 
den a otro propó",ito que a echar sobre Si 110 hai inconveniente, se dará por 
nuestros hombros este sambenito que aprobada la indicacion formulada por el 
con tanto empeño se ha dado en dirijir señor Spnador por Arauco, quedando 
contra el Congreso. acordada la preferencia para la primera 

El Congreso e"tá bien dispuesto i hora de la primera sesiof! en que quede 
siempre quiere hacer toda elaiw de ('eo- tiempo libre despues de los incidentes para 
nomías. Lratal' de la solicitud en que l::\e pide pel'-

Ahora, la responsabilida.d de las eco- misó para construir un ferrocarril de 
nomÍas i de la administracíon del país Quinteros a Valparai¡,;o i otro de Placilla 
iacaso recae sobre el Congreso? ¿Acaso a Valparaiso. 
es él quien gobierna i administra? El señor PUGA BORNE.-Mui bien. 

¿Por qué el Gobierno no nos propone Acepto la indícacion con tanta ma.yor 
la supresion de empleados por millones razon cuanto que no conviene acordar 
de pesos? Por mi parte, estoi dispuesto a preferencias para la misma sesion en que 
coadyuvar a In. supresion de los emplea- se SOlicitan. 
dos inútiles. 1 en esta disposicion creo El señor MATTE PEREZ (vice-Prt:
que se hallan mis honorables colegas. sidellte).-Queda aprobada la indicacion. 
1 entónces, repito, ¿por qué echar el sam- Se suspende la sesion. 
benito sobre el Senado? Se suspendió la sesion. 

'Esta clase de tendenCIas, esta clase de 
discusiones me imajino que son contrarias SEGUNDA HORA 
~ la dignidad i respeto que todos nos 
debemos aquí. Tenelllos criterio para Presupuesto de Justicia 
hacer las cosas lo mejor posible, i no creo 
que nadie 10 tenga superior al nuestro El señe,r MATTE PEREZ (vive-
ni aun el Gobierno. Presidente ).-Continúa la sesion. 

De modo que en este sentido creo que En la sesion de ayer qued6 pendiente 
la indicacion del señor Senador por San- la discusion del presupuesto de Justicia. 
tiago hasta cierto punto lastima la digni- El señor Ministro del ramo ha envia
dad, el honor i los deberes de los Sena-- do aviso de que no puede concurrir a la 
dores en la labor patriótica que les in- sesion por hallarse enfermo, i ha remiti
cumbe en la administracion del pais. do un pliego que contiene las indicaciones 

El señor SEC RETARIO.-Se va a que se proponia hacer; de manera que se 
votar la indicacion del señor Senador por podria continuar la discusion, a no ser 
Llanquihue, en 19. forma en que ha que- que se acordase postt'l'garla i entrar al 
dado formulada en definitiva. Dice así: presupuesto del Interior. 

«Que se admitan a votacion las indi- La Cámara resolverá lo que le parezca 
ca,ciones que Si.) formulen por esorioo ~obre convenient~ 
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El señor ROZAS.- Pareceri:-l natural? Pidio igualmente Su Señoría gue a 
entrar al presupuesto del Interior, si a:sí continuacion del ítem 1056, se agregaran 
lo desea el señor Ministro del ramo, que los ¡o.;Jg'uientes: 
se encuentra presente. «ltem .. Al director de la peniten~ 

El señor RANTA CRUZ (Ministro ciaría de Talca, mil cuatrocientos cuaren
del Interior).-Pediria que no se empe~ ta pesos». 
zara todavía la discusion del presupuesto Itam .. Al sub·director de la peni
del Ministerio de mi cargo, a fin de evi· tenciaría de TaJca, seiscientos pesos, i 
tal' posibles interrupciones, porque mi que despues del ítem 1066 se consultara 
presencia puede ser tal vez nece,..aria to este otro: 
davía en la Cámara de Diputados en la Itern .. Al alcaide de la cárcel de 
discusion del proyecto sobre edifi('acion Yumbel, seiscientos pesos». 
en Valparaiso. En seguida se dió lectura a una solici-

1 aprf)Vecho Ia ocasion para decir que tud de los maestro~ de los talleres de 
vine al Senado para tratar de suplir en zapatería, carpintería, sastrería i herrería 
alguna manera la ausencia del señor Mi· de la Escuela Correccional de Santiago, 
nistro de Justicia, dando las esplicaciones en la que piden se mantenga el ítem 1054 
que me ha comunicado sobre las indica· lue cOrHmlta. asignacion para casa de los 
ciones que h'1 remitido a la Mesa, a que mismos. 
ha aludido el señor vice-Presidente. Con El señor Matte hizo indicacion para 
esto, i eon lo espuesto por los señores que se mantenga el referido ítem 1054, 
M,lIistros anterior:" en la Com;sion Mis.¡ que la Comision propone se sup~i~~. 
ta, tal vez se potlnan tener los datos que I ~I Reñor Fernández Goncha pIdlO que 
puedan necesita:- los señores Senadores el ítem 945, «Capellan i profesor de mo-

El señor MATTE PEREZ (viG" Pre- mI i relijion», se rflantuviera en mil ocho
sidellte).-·Si no hai inconveniente, se cientos pesos, como aparece en el pro
contilluará tratando el presupuesto de (yecto orijinal, desechándose la indicacion 
J usticia. ~ de la ComiRion para reducirlo a mil dos~ 

Como he dicho, el señor Ministro de cientos pesos». 
Justicia ha enviado a la Mesa las indi- El señor MATTE PEREZ (vice-Pre-
caciones que deseaba proponer. sidente).-COIltinúa b discusion de la 

Continúa la discusion del presupuesto partida, conjuntamente con las indicacio-
de Justicia. nes formuladas. 

El señor SECRErrARIO. -- Quedó ¿Algun señor Senador desea hacer u~o 
pendiente en la sesion de ayer la partida \ de la palabra? 
~O, «Establecimientos penales para hom. Cerrado el debate. 
bres», con las indicd.cÍones formuladas Se dllrá por aprobada la partida con 
por el señor Ministro de Justicia, el señor las morlific9.ciones propuestas por la Co
vice-Presidente i el s8ñor Fernández misio n Mista, f'alvo en las partes objeta
Concha. das, íoiobre las cuales se votarán las indi-

Dice el acta de e¡.;a sesion, en lo rela- caciones que se han hecho. 
tivo a esta partida: En eUll.llto a las indicaciones del senor 

«Puesta en discusJOtl la partida~O, «Es- Ministro de Justicia, si no se pide vota
hbleclmientos penales para hombres», el cÍon, se darán por aprobadas. 
señor Ministro de JU8ticia pidió se resta· El señor PUGA BORNE.-Conven
blecieran los ítem 1051, 1052 i 1053 que dria votarlas por'lue son contradictorias 
cOllsultan asignaciones para casa del sub· algunas modificaciones propueetas por la 
director de la E8cue]p. COlTel'ciollal de nOlllisioll '\1ísta con las que propone el 
Niño>; de Santiago. del secretario ei"ta-; señor Ministro. 
dl'cti,." dé' ],. l'n;""1" "<,,.1> 0 10 ; ,1", ,.l,)o ; ,''',. I El 0"'"" "''' '·f ¡\ "'TE PERI('Z ("I'ce-Pre "J"",_'_" ".~, .. _~""'.L '-~, ' •. ..¡,~_ '-" ....... ~_ ... l <-. .. ...., ___ .... ' ~ •• ';" • l .:'t.Jll"),,. .J." .......... _L.L . '._' " .-

pectoreR del misrnu e8tablecitlliento, ítem) siJente).-Mui bien. Se voLaráu. 
que la Comisioll propone se supriman. i Ei señor SECRETARIO.-La pri-
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mera indicacion del señor Ministro de l director de la penitenciaría de Talca, 
Justicia es para que Se mantenga el ítem ¡ asignacion para casa, mil cuatrocientos 
1 Oh 1 del proyecto primitivo, para pago cuarenta Pl sos. 
de casa del sub director de la Escuela El señor FIGUEROA.-No asisten 
Correccional de Niños de Santiago, que a este item las mismas razones dadas por 
laComision Mista ha propuesto suprimir. el señor Ministro i por el señor Puga 

El seuor SANTA CRUZ (Ministro Borne, respecto de los ítem relativos a la 
del Interior).-Entiendo que la insisten- E8'~uelaCorreccional. En el pl'esénte caso, 
cia del honorable Minif'itro obedece al por tratarse de un item nuevo, no existe 
propósito de conservar en ese puesto una la razon de que no pudiéndose aumentar 
persona de respetabilidad, i yue la asig- lüs sueldos, no e~, justo disminuir las ren
nacion para casa de que se trata, tiende tas a las cuales los empleados han arre
a mejorar la condicion dee~te funcionario, glado su situacion. 
que, por las circunstancias que todos Votada, la in dica cio n det señor Ministro, 
conocemos, seria un poco difíeil mantener fué desechada por nueve votos contra 
con el simple sueldo consi6nado en el sÍPte 
presupuesto. El señor SECRETARIO.~Item nue-

Muchas de las indicacionep para que se vo propuesto por el señor Ministro: Al 
consulten estas asignaciones para casa, sub· director de la penitenciaría de Talca, 
que el Senado encontrará en los presu- asignacion para casa, seiscientos pesos. 
puestos de los otros Ministerios, obedecen El señor FIG UERO A.-Creo que el 
a ese propósito. sub-director debe vivir en el mismo esta-

No necesito repetir que la caresth de blecimiell to. 
la vida justifica que se contemple, dentro El señor MATTE PEREZ (vice,Pre-
de nuestro mecanismo administrativo, la sidente).-Talvez no vivirá ahí. 
situacion de estos funcionarios públicos El señor FIGUEROA.-Eso no es 
que prestan servicios de importancia. cúrrecto ia cargo de quién queda entón-

El señor PUGA BORNE.-Consta ces la Penitenci¡"ría durante la noche? 
del acta de la Comision que este item El señor VIAL.-Eete edificio es uno 
fué suprimido por indicacion del Dipu- de los que ha sufrido con el terromoto, 
tado señor Echenique, que fué defendido esa tal vez será la causa. 
el ítem por el señor Ministro i que se El señor SANTA CRUZ (Ministro 
declaró desechado solo por haben;e pro- del Interior).-Esa deberá ser la razon, 
ducido, en votacion seJreta, dos empates porque el edificio figura entre los que 
sucesivos, de cinco votos contra cinco. han sufrido perjuicios. 

Votada la índicacion del señor Ministro El señor FIG UEROA.-Pero en Tal· 
de Justicia, para que se mantuviera el ca no"ha caido ningun edificio. 
ítem 1051, resultó aprobada por catorce Votada la indicacion, fué desechada 
votos cont1a dos. por diez votos contra seis. 

El señor SECRETARIO.-Se va a El señor SECRETARIO.-Otro ítem: 
votar el item, asignacion para casa al Al alcaide de la cárcel de Yumbel, para 
secretario estadístico de la misma e¡; casa, seiscientos pesos. 
cueb. El señor FIGUEROA.-En esta cár. 

El sefíor PUGA BORN E.-tPor qué cel no hai sub.~alcaide, así que lo natural 
no se votan todos los ítem relativos a la seria que el alcaide viviera en el estable-
E~cuela Correccional? cimiento. 

Existe respecto de todos la misma ra"" El señor CIFUEN TES.-iN o podria 
zon para mantenerlos. decirnos el señor Ministro cuál es la !'azon 

Votados los ítem 152, 153 i 154-, fue- por que no vive en la mircel el alcaide? 
ron aprobados por doce votos contra dos. El señor SANTA CRUZ (\'linistro 

El señor SECRETARIO.-ltem nue- del Interior).--N o podria decirlo, señor 
vo, propuesto por el señor Ministro: Al ~ Senador. 
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Votada esta, ind1'cadon fué desechada De 9,000 a 8,400 pesos elltem 1377, alum-
pOr once votos contra cinco. brado. 

El señor SECRETARIO. - Indica- Escuela Correccional de Niños de Concepcion. 
cion del señor Fernández Concha para -(Despues del ítem 1676 ,. 
que se mantenga el ítem 945, sueldo del . . 
profesor de relijion i moral de la Escu~la . Supnnur el ltem de 3,000 pesos, sueldo del 

P {'. I d N' . N L C .. I h director. rOleSlOna e IllOS. a omlSlOn o a 
redu~ido de mil ochocientos a mil dos~ ~ Elevar: 
cientos pesos; el señor Senador pide que De 3,600 a 4,800 pesos el ftem ... , para 
se malltellga en los mil ochocientos. arriendo de casa. 

El señor FIGUEROA.-Seria un 
sueldo superioral que gozan los profesores ¡ 
de instrucion secundaria. ! 

El señor MATTE PEREZ (vice
Presidente). -Es lo que le corresponde, 
señ(Jr Senador, dentro del sistema ordina
rio, ciento cincuenta pesos mensuales por 
doce llJrns semanales. 

Cárcel de Talcahuano.-(Item 1677 a 1686) 

Elevar: 

Votada. la indicacion, rué aprobada PO]' 
diez votos contra seis. 

El señor SECRETARIO. - Partida 
21, «Establecilllienlos Penale,,». 

El señor Ministro ha propuesto las 
siguientes indicaciones: 

«Partida 21-Itcm llI6.-Alimenta", 
ei! lIde reosde la cárcel de Antofagasta.
Elevarlo a treinta mil pesos. 

Hem 1132.-Alimentacion de reos de 
la cá.rcel de Taltal.-Elevarlo a ocho mil 
pesos. 

Item 1370.-Aseo i conservacion del 
cdifieio del presidio de Santiago.-Eb-
vario a mil doscientos pesos. 

Item 1405.-·Alimentacion de reos de 
la Escuela Correccional de Niños de San
tiago.-Su primirlo. 

Item l-195.-Sub-alcaide de la c:ircel 
i presidio de Rengo.-Suprimirlo. 

Item 152 i.- ~levar a tres los guardia
ne" primeros de la penitenciaria de Tal
ca, i aumentar el total del ítem a mil 
ochocientos pesos». 

La Comision propone: 

"En el item 1371, decir sub-oficial, en vez 
de guardian primero. 

Agregar: 
lJespues del 1371: 

Item. .. Tres cabos, con SelSCIen-
tos pesos cada uno..... ti 1,800 

Reducir; 

De 1,080 a 1,200 pesos el ítem 1677, para 
tres guardianes primeros, con 420 pesos, en 
yez de tres guardianes segundos con 360; i 

De 3,120 a 3,960 pesos el ítem 1678, para 
diez guardianes segundos, con 396 pesos, en 
vez de diez guardianes terceros, con 312 pesos. 

Cárcel de Tomé.-(ltem 1694 a 1703). 

Elevar: 
De 720 a 840 pesos el ítem 1694, para dos 

guardianes primeros, con 420 pesos, en vez 
de dos guardianes segundos, con 360 pesos. 

De 2,808 a 3,564 pesos el ítem 1695, para 
nueve guardianes segundos, con 396 pesos, 
en vez df' nueve guardianes terceros, COD 312. 

Cár-:eJ i presidio de Punta Arenas. -
(Item 1911 a 192). 

Restablecer el ítem 1922, en esta forma; 

Item 19?2 Arriendo del edificio por 
cuatrv meseF'.. . . . . $ 800 

EhV9.r: 

De ~,OOO a 3,000 pesos el ítem 1923, para 
calefaccion. 

El señor MATTE PEREZ (vice
Presidente).-En discusion la partida con 
las modificaciones propup-stas i "i nadie 
desea usar de la palabra, la pondré en 
votaeÍon. 

En votacioll, i si no Se pide votacion 
daré por aprobada la partida con }&.s indio 
caciones del señor Ministro i de la Co· 
misiono 

Aprobada. 
El señor SECR r'.TARIO.-Partida 

22, "Gastos variables de diversos estable· 
cimientos penales». 
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El señor PRO SECRETARIO.-La indicaciones como ésta en una i otra 
Comision propone: 

Agregar la frase "siempre que tenga per
sonería jurídica" a la glosa de cada uno de 
los item 1928 i 1932, que consultan asigna
ciones para el asilo de San Estanislao de 
Kostka i para la Asociacion de Reos Liber
tos. 

Cámara, me ha parecido convenien~e in
¿icftl' al señor Mini8tt'o é8ta que creo de 
la mas e"tricta justieia, a fin d0 que el 
señor Ministru, que dcba estar al cabo de 
esta8 necesifhdes, la patrocine i se digne 
recomendarla al Senado. 

Suprimir el ítem 1931 para establecer ta
ller'es en las principales cárceles. 

Si pareciera excesiva la cantidad que 
se solici ta, podria red ucirse algo. 

El señor SANTA CRUZ (Ministro del 
El ,wIlor MATTE PEREZ (vice ... Interior).-Grco que hai buenas razones 

Presidente ).-En discusion la partida. phra considerar que no se trata de un esta 
En votacion. 1 si no se pide votacion blecimiento [¡rivado, sino de un establecí

la daré ¡jor aprobada, con las modifica- miento público, desde que pre8ta servi-
cíones propuestas por la Comi~ion. cios de este último carácter. 

Aprobada. Me parece, por cOllsiguiente, que bien 
En discusion la partida 23, «E"table- puede tomarse en cuenta esta solicitud 

cimientos penales de mujeres». cuando se trata, como ahora, de la inv0r-
El señor SECRETARIO.-La 00- sion de fondos acordada por la. lei que 

mision no propone :nodificacion alguna a hace pOCOR dias ha dictado el Congreso, 
esta partida. para gast'1l' hasta dos millones de pesos 

El señor TOCORNAL -A pl'Opósito en la reparacion de edificios fiscales i 
de estos estable~illl;t'ntos penales de mu- municipa!c3 que han sufrido con el terre
jeres, he recibido una comunicacion de la moto. 
superiora de las monjas que tienen a su Si al señor Senador le parep.e, podría 
cargo la CétRft de correccinll de lllUjeres de darRu lugar a la solicitud de la superiora 
ValparaiHo, en la que n10 pide que hliga de esa" munja", al aplicarse esta lei, siem
pre8ente al S8nado la :situa<;lOIl difícil, i pro que viniera por conducto del Inten· 
mas que difícil, pello,;a, en que ban que- dentr) de la provincia, para que el Go
dado 8sas monjas a consecuellcí3 del te- bierno pueda estimar la calidad de los 
rremoto. servicios prestaduR por ese esta blecirnien-

H~sta ahora no h'111 o(,brado un solo to i la cuantía de loí'! perjuioios sufridos, 
centavo al GobIerno po]' el arriendo del para señalar la suma. con que debe coo
local de aquel estableeimÍento, recibit'ndo tribuirse. 
solo ulla pequeña subvoncion que, por El señor PUGA BORN E.-l\¡[e per
sus importantes servicio,,:, les acuerda el í mito hacer presente al señor MiniHtro 
presupuesto. !que esa lei p-ara invertir dos miltones de 

Hoi-como digo- la situacion en que pesos se refiere únicamente a las repara 
las ha colocado el terremoto no . puede ciones de edifieios públicos fUNa. de Val
sel ma~ lamentable, i pidell que He les dé paraiHo. 
algo para reparar la" averías causadaH ('n ( Aplicarla al establecimiento pellal de 
el edificio por el terremoto, ya Hea como" que ~e trata, lIle ¡J'.1rece que seria dar a 
precio de arrendamien tu del local, ya la lei ulla interpretacion algo forzada 
como un ausilio para tan belléfica illsti- El señor SANTA CRUZ(Ministrodel 
tucion. Interior).-Por eso sometia a la cOtlsi~ 

La superiora indica la cantidad de diez deracioll del Senado la idea de imputar a 
mil pesos. la leí que destina una fuerte suma para 

Yo no querría hacer indicaciones de reparacion de edificios público,;, los gaBtO'3 
esta índole, porque considero que estos que orijille la reparaciol1 de la casa de 
asuntos mas son del órden admitJistrativo correccion de mujercs de Valparaiso. 
que del resorte del Congresu; lJurv <JUlllO El señ0r PUGA BOHNE.-Este gas-
veo que se están hacioncin con tre~uencia to no puede imputarse a esa leÍ, 
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El señor SANTA CRUZ (Ministro dell del Interior).-Creo poder 8firmar que 
Interior).-Si eH así, no tengo il1(;onv,), es fiscal, porque 8S el antigll" -loca) que 
niente para deftH'ir a los deseos del h¡,~ ocupaba la E81:ut'ia Naval. 
norable Senador por Valparaiso, sipndo El señor FIGUEROA.-Entónces la 
una tarea tan benéfica como penosa indicaC'ion tendría cabida en la lei que 
atender, como lo hacen esas monjas, a autoriza h. invers;on de dos millones de 
un establecimiento de esta clase. pesos. 

El señor TOCO RN AL. --i De mane· La lei de presu ruestos es para atender 
ra que el señor Ministro patrocina la in- a los servicios ordinal ios, i lo correcto es 
dicacion que hE' tenido el honor de indi- entólIces aplicar a este caso, que cierta
carie? mente es eshaordinario, la suma que ha 

El señor SANTA CRUZ (Ministro votado con este fin el Congreso. 
del Illterior).-Sí, soñar. I ya que estoÍ con la palabra, voi a 

El señor TOOORN AL.-Insi,¡to en· permitirme hactlr una indicacion. 
tónces en ella. He visto gue el ítem 1933 destina 

El señor SANTA CRUZ (Ministro la suma de diecinueve mil pesos a la ali
delInterior).- Pero desearia que 111. apre- mentacion de reos de la cárcel de Tara
ciaciondel gasto i las rep8xaciones se pacá. 
hicieran por empleados de la administra- E8 verdad que en Tarapacá la alimen
cion, que son los llamados, por su como tacion debe ser mas cara. que en el sur de 
petencia especial, ha determinar .10 que ¡la República; pero he efitado haciendo un 
conviene en esta clase de ~suntos. estudio comparativo i encuentro que la 

En consecuencia, espero que bi el Se- c{\rcel de Valparaiso, que tiene una pobla
nado aprueba la indicacion, la solicitud cion media de ciento veintiun reos, goza 
de las monjas vendrá al Ministerio por de una asignacion de v\1inte mil pesos, o 
conducto del Intendente. sea de una cantidad menor en dos mil 

El señor FIGUEROA.-Me parec.e pesos a la asignada a la cárcel de Tara
muiaceptabla la insinuaciohdel señor MI- pacá que tiene solo veintiocho reos. 

. I C ' h llIstro. i reo, en conSécuenCIa, que con oc o 
Entiendo que el edificio en que eRM) mil pesos batitaria para la alimentacion 

instalada la Casa de Correccion de Val· de estos veintioeho reos de Talapacá. 
paraiso es fiscal, porque el prefmpuesto Hago indicacion en este senti~o. 
se encarga de hacer presente, al consul- El señor TOOORN AL.-HaI una no. 
tar estos ausilio.s o subvenciones, si el ta de la Madre Sup2riora, que con ven
edificio es particular. 1 en este caso 110· dría leer. 
dice nada, lo que indica que el edificio es! Me parece que. el señor Ministro está 
de propiedad fiscal. equivocado creyendo que la Casa de Ca ... 

Así, por ejemplo, el ítem UH3 de la 1'reocion de Valparaiso es fiscal, porque 
partida 23 dice: si fuera fiscal no pediria el pago de arren

1943 Asignacion a las monjas 
del Buen Pastor por la 
administracion de casa, 
manutenc!on de presas i 
demas gastos del servi· 
cio interno i por el local 
en que funciona el esta
blecimiento. L. P. 1900. $ 5,000 

La Casa de Correcciou do Santiago 0S 

fiscal i entiendo que es fiscal tambip~l 
la de Valparaiso. 

El señor SANTA CRUZ (Ministro 

damiento. 
Si lo pide ahora, es p,r la apremiante 

neceúdad en que se encuentra. 
El señor MATTE PEREZ (vice-Pre

. sidente ).-Se va a leer la nota. 
¡ El señor PRO·SECRETARIO.~La 
nota es nomo sigue: 

«Monasterio del Buen Pastor.-Val, 
pariso, 8 de noviembre de 1906.- Ho-
norable Senador señor don '<tmon R 
Rozas. - Sa;1tia~o: Las ".fL\.. ,VBS cir
cunstanciascread:ls a fluestra institucion 
por la catástrofe del 16 de agosto, nos 
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~~s esttemos, moles-~ El señor FERNANDEZ CONCH¡~ 
tanda los poderes públicos en demanda -Cuando se trató en la Comision Mista 
de ausilios que, sin aquélla, no habrfa ... de Pre::mpuestos sobre la subveneion que 
mo solicitado. se da a las monjas del Buen Pastor para 

Sabe V. S. que en nuestrra casa de la Casa de Curreccion, un Diputado, el 
V:3.1paraiso, no solamente tenemos sec~ señor Izq~ierdo, dijo que votaria tolas 
dones de relljiosas de asiladas en pre~ estas partIdaEt con mueho gusto porque 
servacion i de niñitas huérfanas, sino habia una economía notable para el Es
que tenemos a nuestro cargo la delicada tado en que estos estable(~imientos fueran 
seccion de cárcel de mujeres o depar- atendido!:; por monjas. Teniendo el Es
tamento de correccion. Por atender este tado iJtros empleados en estos servicios 
servicio, el Estado nos da ciertas sumas g~t:.,taria cuat,ro o cinco veces ma,,¡ dinero. 
que estipulan para alimentacion, luz, Debo deeir que la casa donde está en 
medicamentos; pero nada no~> da por Valpamiso e"te eRtablecimiento es de 
arrendamiento de los locales ~st~s oc,u> propiedad de las monja", H quienes les 
pan una gran ~arte de los e,dlÍiclO.S oel costó muchos miles de pesos sin que 
convento; han sIdo,los ?'las .dIS'pel1dlOSOS hayan podido concluir bien el edificio. 
para su construcclOll 1 hOI ~Ia los que Yo votaré con mucho gusto la indica
mas nos cuestan para remediar Jos des- cioIl del senor S",nador por Valpílraiso 
perfectos, del terremotó: pues. no ,sola para dar a estas monjas Ulla i'UbVellCion n:ente hal que dal,:~s cOl,noJldad l. me~ a título de arreddamiento, que cobran 
dldas de buena hlJ.lene SIOO se?,undad, solo por la circullstancia estraordinaria 
de modo que se eviten las evaSlOnes. que se ha dí"ho. 

Pues bien, señor Senador, no se 110S El señor TOCORNAL.-Si se cre ... 
paga nada por arriendo de este gran lo~ yeraexajerada la suma, podría reducirse 
cal, i dada la carestía de artículos, la de doce mil el ocho mil pesos, i aunque 
subvencion no nos alcanza para man· en la indicacion digo que se dan corno 
tener la po'.Jlacion de reos que asilamos. arriendo de la c:u,a, 1'e va a destinar el 
ni es justo privarnos de esa renta en la dinero a reparaciolles del edificio. 
actual alza del valor de la propiedad El señor FIGUEROA.-iSe da esta 
e1ificada en este puerto. cantidad por una sola vez? 

Por esta i otras consideraciones, [1 El señor INFANTE.-Si, señor Se-
V. S. p~dimos se sirva interceder así en tlador. 
la Comision Mista como en el Honora.. El señor FIGUEROA.-Entónces, 
ble Senado para que, como medida de debe consultarse entre los ga:'ltos varia
equidad, se nos pague arriendo por los bies, a fin de que no quede a firme en los 
edificios ocupados por Ja seccion reten 'd presupue¡"tos vetll eros. 
de detenidas i por la cárcel de mujeres. 
Estimamos que, como mínimum, se nos El señor SANTA CRUZ (Ministro 

de) Interior).-La idea del arrendamiendebe pagar anualmente la suma de doce 
mil pesos. to :,mpone que hubiera un contrato i éste 

no exi:-te; creo que seria mejor consultar Habríamos ántes reclamado en justi- 1 'd d . 
a calltI 11 como una aSl!!nacioll. 

cía esta suma, pero no 10 queríamos por El TO ORO 
conformarnos con la subvencion que señor C N AL,-Está bien, 

que se c(\nsulte como Rsignacion. por servicios recibimos. Hoi día la situa-
cion ha cambiado i ..:rje remediarla. El se.ñor FIGUEROA.-I en los gas ... 

Confiada en que V. S. querrá acojeJ tos vanables. 
esta comision, en bien de los desvalí El señor FERNANDEZ CONCHA. 
dos i en lajustIcia con que se pide, ten-¡ --Puede dociriole que es asignacion por un 
go el honor de suscribirme su atentn flño, 
servidora. -Sor Maria Teodora de la; El Reñol' PUGA BOR.~E.-No se 
Crui, ,superiora~. <dini. que es por arnndamiento, porque 
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de otro modo no se entenderia que era 
solo por un (l ñu 

El :,leño!' TOOORN AL.-A"í corno 
las monjas 110 han cohrado arriúndo du
rante los años anteriores, no han de 
cobrar en los años sucesivos Bi !lO sienten 
necesidad en adelante, 

Se dariq" pUBR, la asignacioll que he 
propuestJc por una sola vez. 

El señor FIGUEROA.-Pero yue no 
8e diga en la glosa que es po!' arnmda· 
mienb, i debe consultarse el ítem cutre 
los gastos variables, en la, partida 27. 

El sc;ñor TOOORN AL.-Yo acepto 
que se consulten los ocho mil (HelAOS en la 
forma que se illdica. 

El seiíol' SECRETARIO.-La indi
cacioll del s,,;r'íol' rocortlal seria, entóllces, 
para. consultar d siguiente ítem: asigna
cion cs(;rllol'dinnria, por una Rola vez, a 
las mon,in" del Buen PaRtor de Valpa. 

. , \ ' 1 . rau!O, OL'ill ln!l P") 'o,..;, [,;,~ [JO!lC r\:L este 
ítem en la ptrtida '27 de Gastos Varia, 
bIes. 

Se di6 por' aprobrtda en esta forma la 
indicacion del se¡''ior ¡Tocorno). 

«lttlm ... Salinas Julio, ex
juez letrado de Tae· 
na. D. de 14 de se ... 
tiembre de 1906 .. $ 1,687.50» 

Se dió por aprobada la pa1"t1:da con las 
'modificaciones propl¿estas por la Comision 
i por e¿ 8P11or Ministro. 

Lx partida 25, «Pen,51:ones de gracia», 
se di6 por aprobada. 

El SeflOC PRO-SECRETARIO.
Partida 26, «Publicaciones d illlpre,.io'" 
nes». 

Pru[lone la Comision: 
"En el ítem 2032, decir "mensualidades" en 

vez de "trimestres". 
Heducir el ítem 2033 de 18,000 a 16,000 

pesos, eliminando de su glosa la frase final 
que dice: "i para remunerar al empleado en
cargado de la "Gaceta". 

Consignar el siguiente: 
Despues del 2033: 

ltem ... Para remunerar al em
pleado encargado de la 
"Gaceta de los 'l'ribu-
nales" ........... $ 2,000 

Se di6 tambien por 0l)robada la purti- l';n el ítem 2035 decir: "los proyectos de 
de: en la forma propuesta 1'01' la Comi- lei para el Consejo de Estado" en vez de 
swn. "las leyes sueltas para el Consejo de Estado". 

El señor SEORETARIO.-EI seflO!' El señor MATTE PEREZ (vice-Pre-
Figueroa habia pedido que el ítem 1933 sidente).-Aprobada la partida eOIl ía,.¡ 
se reduzca d(' doce mil a ocho mil pesos. tnodificacionü,. de la Oomision, 

El señol' FIGUEROA -Retiro la in- El seí'ior SEGRETARIO., -Partlda 
dicacion. ¡ '27, «Gastos variables jenerales» . 

. El señor ~ATTE.P~REZ (~ice-Pre. La Oomision propone las siguientes 
Sldente ).-Sl no hal Inconvemente se lllodificaciones: 
dará por retintda. "Reducir: 

Queda retirada. 
En discusion la partida 24. 
El señor SEORETARIO. -- Partida 

~4, «J ubílados». 
La Ooruision propone: 
«Agregar: 

Despues del 1984: 

Item .. , Egaña don Enrique, 
ex· ministro de la 
Oorte de Concep. 
cion. D. '27 marzo 
de 1906 .. , ..... $ 2,878.75» 

i el señor Ministro propone el biguiente 
ítem: 

De 70,000 a 10,000 pesos el ítem 2038 para 
pago de empleados suplentes. 

De 16,000 a 13,500 pesos el ítem 2043, ser
vicio telefónico. 

De 20,000 a 15,000 pesos el ítem 2048, 
para Imprevistos. 

De 50,000 a 35,000 pesos el ítem 2049, 
para pago de cuentas provenientes de gastos 
hechos en 1906. 

]jJn el ftem 2,039, reemplazar la frase que 
dice: "que debe encomendarles esclusivamen
te la justicia ordinaria" por esta otra: "que 
debe encomendarles la justicia ordinaria en 
conformidad al artículo 215 del Código de 
Procedimiento Penal". 

Reemplazar el ítem 2047 por el siguiente; 
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ltem ... Para reparaciones i ¡ El señor ROZAS.-Yo pido que se 
para terminacion de \ma. n.tonga el ítem aconsejado por la Co~ 
edificios en actual I ¡llJli5lOn. 
construccion depen- ! El MATTE PEREZ (' P 
d· t d 1 1\1' . t ¡ 1 sC'Ü,,f i. vlce- re-len es e J" 1ms e- ( 'd N 

rio ..... , . , .. , $ 300,000 ¡ SI entl')·--iA1gun "euol' Senadol' desea 
... ," 1 't d 2' 8 388 es(" 40 ('en- ~ hacer uso do la palabra? ' , upllmlr e 1 em e , p ,s "- ~ ! A b d I 'd I 

tavos que figura despues del 2049, para pa-) pr( ) 'a a 11 pa rtI a ell a parte no ob-
gar a la Compañía de Gas de Santiago el ¡ "enada .... 
gas consumido en las oficinas dependientes del! El sdlOr PUGA BO RNE. - Yo pe' 
J\Enisterio hasta el 31 de diciembre de 1904". ~ dil'i:~ votacion respecto del item 20~39, re-

Por su parte, el seño!' Milli8tro de \ lati\'o a lo;; médicos lejistas o bien pediria 
J'usticia propone que el ítem 2038, que/segunda discusion pflra este ítem. 
eOl1sulta setenta mil pcsus parA, ¡,ag I de ¡ El ¡.;en()~· FIG UEROA.-Elítem 2043, 
empleados suplentes, i que la Comísioll ~qu(' coniiulta dieciHcis mil pesos para ser
reduce a diez mil I'et:'os, quedará eíí se" i viejo tl'Idóllico de las oficinas dependian
i'ócnta mil pesos; i que el ítem ~U47, pura;tek ,kI1finistetio, me parece excesivo. 
reparaciones i para terrninaci()1l de f'difi· . Crco que se abu"H en esto. 
cÍos en actual cOllstruccion, de,ltmdil'llle¡.; El sdioJ' MA rTE PEREZ (vice-Pre
del Mini~teri(), quedará elJ quinillltOi' s d'clltt·).-La Comision ha reducido ese 
lui] pesos en VeZ de trei5UiellLos luíl pesos,' ÍLe,1l a trece mil guinielltos pesos. 
como indica la COlllision. ; El señor FIGUEROA.--Lo celebro. 

~l Heñol' M ArrrE PEREZ (vice Pre·; Yo me fijaba solo en el proyedo primitivo. 
sidente).-EI ítem para pago dH empl(>a: El señor MAT~rE PEREZ (vice,Pre
Jos suplentes, que era de setenta lIIil· sidente).-S(~ VOl. a votar la indicacion 
pesos, ha sido reduuido a diez mil ])('r la del l'eñor Ministro de Justicia sobre el 
Comisiono El :"eñor MilJi"tro propone ítem 10;38, :=t fin de que se eleve a sesenta 
elevarlo a sesenta lllil pesm'. mil p'élsos. La COIllÍsion lo reducía de 

El señor ROZAS.--Pido que se ,'oteo setenta mil a diez mil pesos. Es para pa
Yo le d:=tré mi voto negativo al aumeuto. go de empleados suplentes. 

El señor FIGUEROA.-Creo que en.}i~1 señor CIFUENTES.-iEs para 
lí<tc caso no se debe di"minuir la canti- ~ los jueces suplentes? 
dad consignada en el prl'supuesto, porque \ El 8eflOI' MArrTE PEREZ (vice-Pre
en este servicio no pasa lo mismo que en l'i(Lnte).-~ La glosa comprende en jene.., 
otros órdenes de la administracion pú- mI a t(l(!OS lo" empleados dependientes 
blica, en que los empleados pueden su- del Ministerio. 
brogarse unos a otros. Se da por aprobada la partida con las 

Las suplencias de los jueces hai que z'ndicClciones de la Comz'sion que no han 
pagarlas. No (S posible que se deje a un sido observadas. 
departamento o una provitlcia iiin :tdllli· ( Puesta en '1:otacion la ind1cacion del 
nistracion de justicia. De manera que no seílor 111inist'I'O de Justicia, 'resúltó apro
me parece posible aceptar la ellOrllJe dis- bada po/' trece votos contra tres, habiéndo
minucion que aconseja la Comisioll Mista. se abstenido de votm' un señal' Senad01'. 

El señor ROZAS.-Pero la glo~a del El señor MATTE PEREZ (vice-Pre~ 
ítem no dice que sea para suplellcia d\~ sielen te ).--Qucda para segunda discusion 
jueces.. (~I ítem 2039, para pago de sueldos de 

El señor FIGUEROA.-iCómo dice los médicos lejistas. 
el ítem? Se levanta la sesion. 

El señor SECRE
r
rAIUO.-Dice que Se lc/'wd6 la sesion. 

es para pago de empleados suplentes. . 
Por]o tanto, esttín comprendidos todos í ANTONIO ORREGO BARROS, 

lo!'! empleados, sean jueces, oficiales del ( Redactor, 

rpjistroeivjl, alcaides de cárcel, ete. 


